

Interview

equiterre info
avril 2006

Monsieur Unteregger, pourriez-vous nous expliquer ce qu'est Cudrefin.02 ?

La fondation Cudrefin.02 a été créée en 2003 par Marc Lombard, du Centre Scout Suisse, Kuno Roth, de Greenpeace, et moi-même, directeur de la Fondation Conseil de l'avenir. Elle propose aux élèves dès 14 ans des «Semaines de l'avenir», qui sont des stages de réflexion sur la notion de développement durable et sa mise en œuvre.

Quelles sont les raisons qui ont motivé la création de Cudrefin.02 ?

Ces cinquante dernières années, notre société s'est développée de façon résolument non durable, ce qui implique que l'avenir ne peut plus être imaginé comme une simple continuation du passé. Nous avons donc besoin de lieux où l'on conçoit le futur autrement, où des propositions en termes d'objectifs réalisables peuvent être faites. Cudrefin.02 est l'un de ces lieux et tend à devenir un relais de diffusion de ce nouveau point de vue sur l'avenir.

Au sujet des semaines de l'avenir, comment les organisez-vous ?

Nous les préparons toujours en collaboration avec les enseignants. Nous écoutons leurs attentes et ensemble, nous choisissons un thème transversal du développement durable,

Le moulin, géré par le Centre Scout, a été rénové en 2000. Muni de panneaux solaires, installés par des jeunes venus en stage, de cellules photovoltaïques et de récupérateurs d'eau de pluie, il peut accueillir jusqu'à 30 personnes.

Interview de Robert Unteregger sur l'éducation vers un développement durable

Quand l'éducation vers un développement durable passe par la pratique

Robert Unteregger est l'un des cofondateurs de «Cudrefin.02 – le chantier de l'avenir», un centre de formation pour un développement durable et une éducation durable. Dans cet entretien, il explique son travail de sensibilisation auprès d'élèves et de jeunes en formation.



qu'ils pourront appliquer à l'avenir dans leur métier.

Quels en sont les objectifs ?

Laisser libre cours à l'imagination des jeunes et réaliser les projets les plus intéressants à l'échelle locale. On veut démontrer par là qu'en matière de développement durable, le passage de la théorie à la pratique n'est souvent qu'une question de volonté et d'engagement.

Notre devise «penser, travailler, agir» résume très bien notre approche complètement tournée vers l'expérimentation et la pratique.

Après avoir rénové un vieux moulin en un centre d'accueil pour les visiteurs, vous avez entamé en 2003 la réhabilitation d'une grange. Quelle sera sa fonction ?

Elle sera transformée – en suivant les principes de la rénovation douce – en un centre ouvert d'étude sur l'avenir avec des ateliers, une grande salle polyvalente et peut-être un jardin saisonnier. Pour l'instant, environ 200 jeunes y ont déjà participé. Reste maintenant à concevoir l'agencement de l'espace intérieur, mais rien ne presse : nous voulons que chaque groupe qui viendra à Cudrefin.02 y laisse ses idées et son empreinte créatrice.

Les adolescents connaissent-ils le développement durable ? Y sont-ils sensibilisés ?

Il arrive parfois que des classes, surtout celles venant de milieux urbains, n'y soient pas sensibilisées. Pour ces jeunes-là, adeptes de la «culture du supermarché», un travail préparatoire est nécessaire, mais cela en vaut vraiment la peine car ils se montrent souvent très motivés ! Nous espérons que nos explications durant leur séjour résonneront dans leur vie de tous les jours et qu'ainsi, ils changeront, petit à petit, leur façon de concevoir l'avenir. Ceux qui désirent poursuivre leur engagement pratique à Cudrefin.02 après leur stage en ont la possibilité à travers l'action permanente Suisse noW future! (www.noW-future.ch). Ils peuvent aussi s'inscrire sur la liste des Cudrefin (www.cudrefin02.ch).